

En 1941, Stefan Zweig écrivait *Brésil, terre d'avenir...* Le Brésil, autrefois « grand pays du futur », puissance émergente, apparaît au XXI<sup>e</sup> siècle comme une puissance du présent. La visibilité du pays a exceptionnellement augmenté, y compris *via* une forte présence sous bannière internationale. Dans les années 1990 un ministre européen pouvait encore asséner « Le Brésil n'est pas près de grandir, en tout cas, pas suffisamment pour jouer dans la cour des grands ». Mais un autre ministre européen constatait en 2009 « Le Brésil est un géant qui a commencé à courir » et le Président Obama déclarait la même année « Les temps changent, le Brésil est maintenant une puissance économique et une pièce clef dans le scénario mondial ». Dans quelle mesure le Brésil mérite-t-il le qualificatif de « grand » ou « géant » ?

Pendant ses deux mandats présidentiels, le président Lula a largement su imposer son pays en tant qu'acteur global. Soutenu par une économie et un marché intérieur en plein essor, le pays est devenu « sérieux », selon les mots du Président Lula, et a profondément diversifié ses relations politiques et commerciales.

Après un premier volume consacré aux visions globales, ce second volume de *Relations internationales du Brésil* développe les aspects régionaux et thématiques indispensables pour comprendre les ressorts et l'essor de la puissance brésilienne.

*In 1941, Stefan Zweig wrote Brazil, Land of Future... Brazil, before a "great nation of the future", an emerging power, appears in the 21st century as a present power. The visibility of the country has increased exceptionally, including via a strong presence under the international banner. In the 1990's a European minister could say "Brazil will not grow soon, at least not enough to play in the courtyard of power". In 2009, another European minister considered "Brazil is a giant who has begun to run" and President Obama declared "Times change, Brazil is now an economic power and a key player on the international scenario". Does Brazil deserve to be qualified as "great" or "giant"?*

*During his two presidential mandates, President Lula greatly succeeded in imposing his country as a global actor. Thanks to an expanding economy and internal market, the country has become "serious" in President Lula's own words and has greatly diversified its political and commercial relations.*

*After a first volume about global visions, this second develops regional and thematic aspects indispensable to understand the enthusiasm and the expansion of the Brazilian power.*

VOLUME 2

1. L'AGENDA CONTINENTAL / CONTINENTAL AGENDA
2. L'EUROPE ET LE « PARTENARIAT STRATÉGIQUE » / EUROPE AND « STRATEGIC PARTNERSHIP »
3. LE BRÉSIL ET LE SUD / BRAZIL AND THE SOUTH
4. L'INSERTION ÉCONOMIQUE INTERNATIONALE / INTERNATIONAL ECONOMIC INSERTION
5. NOUVEAUX DOMAINES : ENVIRONNEMENT ET CLIMAT, CULTURE & SPORT / NEW AREAS: ENVIRONMENT AND CLIMATE, CULTURE & SPORT



Ouvrage sous la coordination de / Book under the coordination of **Antônio Carlos LESSA**, Professeur, Institut de Relations Internationales, Université de Brasília et **Denis ROLLAND**, Professeur à l'Université de Strasbourg (IEP), Directeur du laboratoire FARE, Membre de l'Institut universitaire de France, Directeur d'études à l'Institut d'études politiques de Paris, Centre d'histoire.

Contributions / Contributions :

Renato BAUMANN, Elodie BRUN, José Mauricio BUSTANI, Martine DROULERS, Maria Isabel MEUNIER FERRAZ, Raphael TSAVKKO GARCIA, Thiago GEHRE, Antônio Carlos LESSA, Rodrigo ALVES MASCHION, Marcelo DE ALMEIDA MEDEIROS, Henrique ALTEMANI DE OLIVEIRA, Daniela ORDÓÑEZ, Ana Flávia BARROS-PLATIAU, Diego PAUTASSO, Cristina SOREANU PECEQUILLO, Carlos QUENAN, Céline RAIMBERT, Denis ROLLAND, Miriam GOMES SARAIVA, José Flávio SOMBRA SARAIVA, André Luiz REIS DA SILVA, Oliver STUENKEL, Daniel VAN EEUWEN, Enrique VENTURA, Carlos Eduardo VIDIGAL, Paulo G. FAGUNDES VISENTINI.



ISBN : 978-2-296-13210-8

38 €

Couverture : Isabel Lavina

Denis Rolland  
& Antônio Carlos Lessa (coord.)

ASPECTS RÉGIONAUX  
ET THÉMATIQUES  
REGIONAL AND THEMATIC FOCUS

RELATIONS INTERNATIONALES DU BRÉSIL  
BRAZIL'S INTERNATIONAL RELATIONS

2



INTER-NATIONAL

Denis Rolland  
& Antônio Carlos Lessa  
(coord.)

RELATIONS INTERNATIONALES  
DU BRÉSIL  
LES CHEMINS DE LA PUISSANCE

BRAZIL'S  
INTERNATIONAL RELATIONS  
PATHS TO POWER

VOLUME 2  
ASPECTS RÉGIONAUX ET THÉMATIQUES  
REGIONAL AND THEMATIC FOCUS

